На фоне войны: что ожидает русских?

HRWF (13.02.2023) - Помимо картин путинской войны в Украине, есть текущие реалии и грядущие опасности, угрожающие российскому обществу: сохранение тайным политического управления страной, демографическое ослабление народов Российской Федерации и рост социального насилия, совершаемого ветеранами войны в обществе.
Исследователи полагают: с начала войны в Украине половина всех указов Путина были засекречены
  Пол Гобл
Window on Eurasia (04.02.2023) – Одной из аномалий кремлевской управленческой процедуры является то, что, не смотря на то, что все указы Владимира Путина нумеруются, многие из них никогда не публикуются. Это позволяет исследователям подсчитать, сколько его указов на самом деле секретны. С началом войны в Украине доля секретных указов возросла до 50 процентов, сообщает новостной портал «Холод».
Путин всегда издавал много секретных указов (zona.media/article/2022/05/05/topsecret), но с началом войны в Украине их количество возросло до 50 процентов. Некоторое увеличение связано с указом о засекречивании военных потерь и указами, касающимися военных (holod.media/2023/02/04/ukazy-putina/).
Но, вполне вероятно, и даже несомненно, что многие из ныне секретных указов, издаваемых Путиным, связаны с другими вопросами, говорит Холод. Они могут касаться наград его друзьям или перехода права собственности от одной группы к другой, причем участники ни того, ни другого не хотят, чтобы эта информация стала достоянием общественности.
Если это действительно так, то война на Украине дает возможность двигаться в еще более тоталитарном направлении и, таким образом, бросает еще более мрачную тень на российское управление, чем думалось ранее, а Кремль отдает приказы по самым разным вопросам, которые имеют малое или вообще никакого отношения к Украине.
И такая секретность вряд ли исчезнет после окончания конфликта в Украине, если только Путин не уйдет с политической сцены и его не сменит кто-то более приверженный открытому управлению. К сожалению, история показывает, что, несмотря на то, что это было бы хорошо для российского общества в целом, это маловероятно.

Бережков: война на Украине особенно сильно ударила по национальным меньшинствам России
Пол Гобл
Window on Eurasia (04.02.2023) – по утверждению редактора портала «Россия коренных народов» Дмитрия Бережкова, путинская война на Украине особенно сильно вредит малочисленным народам Российской Федерации, при чем, в пяти направлениях. И этот вред был усугублен фальсификацией данных переписи об их численности и языках.
Во-первых, говорит он, мобилизация непропорционально обрушилась на них не потому, что они стали мишенью, а потому, что у них меньше информации и меньше ресурсов для сопротивления. И количество смертей в бою, даже если оно и невелико в абсолютном выражении, часто огромно для вовлеченных народов (storage.googleapis.com/istories/stories/2023/01/30/narodi-na-grani-ischeznoveniya/index.html).
Если миллионный этнос потеряет в бою 100 человек, это одно, заявляет Бережков; но если малочисленный народ, насчитывающий сто или меньше человек, теряет даже двоих, это может бросить огромную тень на демографическое выживание этой общности, что слишком часто происходит среди 47 коренных малочисленных народов Российской Федерации, каждый из которых насчитывает менее 50 000 человек.
Более того, гибнут люди, которые в традиционных обществах, таких как малочисленные народы Севера и Дальнего Востока, составляют те части общества, которые в наибольшей степени способствуют сохранению традиционных форм хозяйственной деятельности, что является основой для ограниченных субсидий, которые эти народы получают.
Во-вторых, война оказала серьезное негативное экономическое воздействие на народы, проживающие вдали от крупных городов. По мере ухудшения экономической ситуации бизнесмены сократили поставки на более мелкие рынки, а это означает, что малочисленные народы теперь имеют меньше продуктов, чем год назад.
В-третьих, уход иностранных фирм также сильно ударил по этим народам. Когда западные фирмы уходят, стандарты у оставшихся российских неизменно падают; и работники этих фирм также страдают. В-четвертых, российское правительство урезало государственные субсидии этим народам и, таким образом, не в состоянии компенсировать экономический спад в их районах.
И в-пятых, говорит Бережков, война лишила северные народы России возможности рассказать свою историю на международных форумах, а иногда и получить помощь. Раньше представители этих народов могли рассказать свои истории в Женеве или Нью-Йорке, а теперь не могут; и, как результат, Москва «уже не обращает внимания на международные требования, письма и обращения».
Усугубляет все эти проблемы, продолжает он, фальсификация последней российской переписи населения. Всем известно, что её данные о национальной идентичности ненадежны, учитывая, сколько людей было указано как не имеющих национальности. Но, у малочисленных народов эта фальсификация приняла двоякую форму.
В некоторых случаях официальные лица завышали количество представителей некоторых национальностей намного выше уровня правдоподобия, чтобы никто не сказал, что эти нации находятся на грани вымирания. Но, в других они сокращали число до менее 50 000, чтобы Москва смогла заявить, что 47 коренных малочисленных народов преуспевают, а не признать, что многие по своему количеству должны быть исключены из их числа.
Война Путина в Украине в действительности отражается в России на росте семейного насилия
Пол Гобл
Window on Eurasia (04.02.2023) – российские ветераны войны в Украине вернуться домой, что, несомненно, приведет к росту насилия в отношении женщин, поскольку эти мужчины продолжают «вести» свою войну, но теперь уже не против украинцев, а против своих жен и детей, — говорит Мария Ханхунова. 
Чем больше солдат вернется, говорит основательница женской правозащитной группы «Я СВОБОDA» в Бурятии, тем хуже будет ситуация. Хотя может быть так, что «критическая масса» еще не набралась, но существует большая опасность, что она скоро будет достигнута, а власти к этому не готовы (baikal-journal.ru/2023/02/04/posledstviem-speczoperaczii-stanet-vsplesk-agressii-v-semyah/).
В Бурятии, республике, которая отправила на фронт несоразмерно большое количество мужчин и в результате понесла несоразмерно большие боевые потери, указывает она, нет ни одного приюта для женщин или даже горячей линии, по которой женщины могли бы сообщить о насилии или получить помощь. Единственное место, к которому многие могут обратиться, — это буддийские ламы, которые действительно предлагают помощь.
Ханхунова организовала свою собственную группу, чтобы попытаться предоставить женщинам возможность поделиться своим опытом и, таким образом, обрести уверенность в том, что они могут надеяться на лучшее будущее. Она и работающие с ней психологи добились определенных успехов. Но, не смотря на то, что это столь необходимо, дальнейших встреч может и не быть.
Причина этому, рассказывает она «Людям Байкала», в том, что у нее закончились деньги, и она не может арендовать помещение для встреч или оплачивать работу специалистов.

In the shadow of the war, what is next for the Russians?
HRWF (13.02.2023) - Beyond the pictures of Putin’s war in Ukraine, there are current realities and future dangers threatening Russian society: the persistence of the secret political governance of the country, the demographic weakening of the peoples of the Russian Federation and the increase in societal violence to be perpetrated by war veterans back in society.
Half of all Putin’s decrees since start of war in Ukraine have been secret, researchers say
 Paul Goble
Window on Eurasia (04.02.2023) – One of the anomalies of Kremlin administrative practice is that all of Vladimir Putin’s decrees are numbered, but many of these are never released, allowing researchers to count just how many of his orders are in fact secret. Since the start of his war in Ukraine, the share of secret orders has risen to 50 percent, the Holod news portal says.
Putin has always issued many secret decrees (zona.media/article/2022/05/05/topsecret),  but since the start of the war in Ukraine, their number has risen to 50 percent. Some of the increase reflects decree about casualty reports that are now kept secret or orders involving the military (holod.media/2023/02/04/ukazy-putina/).
But it is likely, even certain, that many of the now secret decrees Putin has been issuing involve other issues, Holod says. They may be about awards to his friends or the shifting of ownership of property from one group to another, neither subject of which he or those involved want to become public knowledge.
If that is in fact the case, then the war in Ukraine is providing the opportunity to move in an ever more totalitarian direction and thus casting an ever darker shadow on Russian governance than many had thought, with the Kremlin giving orders on all kinds of things that have little or nothing to do with Ukraine.
And such secrecy is unlikely to disappear after the conflict in Ukraine ends unless Putin departs the scene and is succeeded by someone more committed to open governance than he has been, something that unfortunately history suggests is less likely than would be good for Russian society as a whole. 

War in Ukraine hitting Russia’s numerically smallest nations especially hard, Berezhkov says
Paul Goble
Window on Eurasia (04.02.2023) – Putin’s war in Ukraine is harming the numerically smallest nations of the Russian Federation especially hard in five serious ways, according to Dmitry Berezhkov, the editor of the Russia of the Indigenous Peoples portal. And those hits have been compounded by the falsification of census data about their numbers and languages.
First of all, he says, mobilization has fallen disproportionately on them, not because they have been targeted but because they have less information and fewer resources to resist; and deaths in combat even if small in absolute numbers are often enormous for the peoples involved (storage.googleapis.com/istories/stories/2023/01/30/narodi-na-grani-ischeznoveniya/index.html).
If a nation of a million loses 100 men in combat, that is one thing, Berzhkov points out; but if a nation numbering a hundred or less loses even two, that can cast an enormous shadow on the demographic survival of that community, something that is happening all too often among the 47 nations of the Russian Federation who have fewer than 50,000 people each.
Moreover, the deaths are of men who in traditional societies like those of the numerically small peoples of the North and Far East are the portions of the community that do the most to keep traditional forms of economic activity alive, forms that are the basis for the limited subsidies these nations receive.
Second, the war has had a serious negative economic impact on peoples who live far from major cities. As the economy has worsened, businesses have cut back deliveries to smaller markets and that means that the numerically small peoples now have fewer supplies than they did only a year ago.
Third, the exit of foreign firms has hit these peoples hard as well. When Western firms depart, standards at the remaining Russian ones invariably fall; and the employees at these firms suffer as well. Foruth, the Russian government has cut government subsidies to these peoples and thus isn’t able to compensate for the economic decline in their areas.
And fifth, Berezhkov says, the war has cut Russia’s northern peoples off from the chance to tell their stories in international forums and sometimes get help. Earlier, representatives of these peoples could tell their stories in Geneva or New York, but now they can’t; and as a result, Moscow “no longer devotes attention to international demands, letters and appeals.”
Compounding all these problems, he continues, was the falsification of the latest Russian census. Everyone knows that its figures for national identity aren’t reliable given how many people were listed as not having a nationality. But in the case of the numerically small peoples, this falsification  has taken two forms.
[bookmark: 828341268949917162]In some cases, officials boosted the number of people in some nationalities far beyond the level of plausibility lest anyone say these nations are on the edge of dying out. But in others, they reduced the number to below 50,000 so Moscow could say the 47 numerically smaller nations were doing well rather than admitting many in that category should be moved out of it.

Putin’s war in Ukraine seen really coming home to Russia with rise in family violence 
Paul Goble
Window on Eurasia (04.02.2023) – Russian veterans of the war in Ukraine are returning home, something that is certain to produce an increase in violence against women as these men continue to “fight” their war but now not against Ukrainians but rather against their own wives and children, Mariya Khankhunova says.
The more soldiers who do return, the founder of the I am Freedom women’s rights group in Buryatia, says, the worse the situation is likely to become. While it may be the case that “a critical mass” has not yet been reached, there is a great danger that it soon will be and the authorities aren’t ready (baikal-journal.ru/2023/02/04/posledstviem-speczoperaczii-stanet-vsplesk-agressii-v-semyah/).
In Buryatia, a republic which has sent a disproportionate number of men to the front and suffered a disproportionate number of combat losses as a result, she points out, there is not a single women’s shelter or even a hot line women can use to report abuse or get help. The only place many can turn to are Buddhist lamas, who do in fact offer help.
Khankhunova organized her own group to try to provide women with a place to share their experiences and thus gain confidence that they can escape to a better future. She and the psychologists who work with her have had some success. But there may not be any more meetings at precisely the time they are needed.
That is because, she tells People of Baikal, she has run out of money and can’t rent facilities for meetings or pay for the work of specialists.



